

Documento de posición:

Democracia en peligro - El populismo como amenaza para nuestras sociedades

Adoptado en la conferencia de diálogo binacional «Democracia en peligro»

Ibagué, 22 de abril de 2025

Introducción

Nosotras/os, los abajo firmantes, representantes de organizaciones de la sociedad civil y ciudadanos comprometidos de Colombia y Alemania, nos reunimos en un momento de crecientes crisis democráticas. Nuestros países - a pesar de sus diferencias - se enfrentan a una tendencia global: el auge de movimientos populistas que socavan las instituciones democráticas, siembran desconfianza y amenazan los derechos de las minorías.

El populismo autoritario-sea de derechas o de izquierdas- supone una grave amenaza para las sociedades abiertas, justas e integradoras. Se nutre de la simplificación, la división y el ataque selectivo a los principios de la democracia pluralista y constitucionalista, debilitando y acallando a su vez a la sociedad civil.

Resulta especialmente preocupante que sean precisamente aquellos/aquellas que hacen campaña por la protección de nuestros recursos naturales, los derechos humanos y la justicia social quienes estén sufriendo una presión cada vez mayor. El cambio climático y la destrucción del medio ambiente son algunos de los mayores retos de nuestro tiempo y, sin embargo, en muchos lugares se difama, amenaza o criminaliza a los activistas por el clima y los derechos humanos. La democracia se está viendo socavada allí donde el activismo ya no se protege, sino que se combate.

Nuestro análisis conjunto

1. la retórica populista pretende debilitar las instituciones democráticas

Los ataques al poder judicial, la libertad de prensa, los procedimientos electorales y la separación de poderes destruyen los cimientos de la democracia constitucional.

2. El populismo autoritario alimenta la desconfianza hacia la sociedad civil

Las ONG, los movimientos sociales y los ciudadanos comprometidos están cada vez más devaluados o criminalizados.

3) En ambos países se observan tendencias a la polarización

La cohesión social se ve debilitada por una narrativa de «nosotros contra ellos»

4) la desigualdad social se instrumentaliza en lugar de resolverse

Los actores populistas utilizan problemas sociales reales para crear estereotipos enemigos, en lugar de desarrollar soluciones.

Nuestras peticiones

A los gobiernos de Colombia y Alemania

1. Reforzar la protección de las instituciones y los procesos democráticos.

No comprometan el Estado de Derecho, la separación de poderes y la libertad de prensa.

2. Reconozcan el papel de la sociedad civil como pilar democrático.

Proporcionar protección y recursos a las organizaciones que trabajan por los derechos humanos, los derechos económicos, sociales, culturales, ambientales, la participación, la inclusión y la justicia social.

3. Adoptar una postura activa contra la desinformación y la incitación al odio.

Invertir en educación cívica, alfabetización mediática y espacios inclusivos para el discurso.

4. Crear justicia social como baluarte contra el populismo.

La reducción de la pobreza, la educación, la inclusión de las orientaciones sexuales e identidades de género diversas, así como las diversidades étnicas y la participación son tareas democráticas claves.

5. Promover la cooperación internacional para proteger los valores democráticos, los derechos y la paz.

Las asociaciones entre Estados, pero también entre actores de la sociedad civil, son hoy más importantes que nunca.

Nuestro compromiso

Nosotras/os, las/los firmantes de este documento, nos comprometemos a defender la democracia, los derechos humanos y la justicia social más allá de las fronteras. Creemos en el poder de la sociedad civil para tender puentes, poner nombre a los agravios y crear alternativas.

La democracia nunca debe darse por sentada, hay que defenderla de nuevo cada día.

Firmas:

Representantes de la conferencia de diálogo «Democracia en riesgo» - Ibagué, 22 de abril de 2025

Lista de organizaciones y personas participantes:

Grupos/Organizaciones/Asociaciones:

ACIT / APARCO

Asociación Agroecoturística Mirador Cural

Asociación CREAMOS

Asociación de Animadores Parroquiales de Lisboa Municipio de Anzoátegui Tolima

Asociación de Mujeres Creativas Emprendedoras de Rovira Tolima

Bleiberger Fabrik

Bund der Katholischen Jugend, Diözesanverband Aachen

Casitas Biblicas

Corporación Arco Iris

Corporación Sueños Especiales

Deutsche Pfadfinderschaft St. Georg, Diözesanverband Aachen

Diözesanrat der Katholik*innen im Bistum Aachen

Fundación Concern Universal

Fundación Hogar del niño

Fundación Protección Colombia de los Derechos Humanos

Katholische Arbeitnehmer Bewegung, Diözesanverband Aachen

Katholische Frauengemeinschaft Deutschlands, Diözesanverband Aachen

Katholische junge Gemeinde, Diözesanverband Aachen

Kolpingjugend, Diözesanverband Aachen

Mesa Indígena Pijao

Mujeres Trans Diversa del Río Tuluni

Pastoral Social Ibagué

Pfadfinderinnenschaft St. Georg, Diözesanverband Aachen

Resguardo Indígena Las Mercedes

Resguardo Indígena Zaragoza Tamarindo

Personas participantes:

Jasper Bühl

Edwin Ipia Medina

Marie Körver

Matthias Koß

Norberto Marin Clavijo

Stefan Miethke

Luis Fernando Olaya Valderrama

Solei Perdomo Lozano

Amelie Stettner

Maria Paula Torres Trujillo